Mémoire, Consultations publiques, Vaudreuil au-delà de 2022

Marc Hudon, président Comité de voisinage Complexe Jonquière-Arvida

Monsieur le président de consultation publique,

Mon nom est Marc Hudon. Je suis président du comité ZIP Saguenay-Charlevoix. Depuis 2011, je suis également président du comité de voisinage Arvida Complexe Jonquière (CVACJ), qui à pour objectif de travailler sur les préoccupations du milieu, apporter des idées ou suggestions pouvant aider à atténuer des nuisances découlant des opérations des usines au Complexe Jonquière. C'est aussi sur ce comité que RTA partage des informations relatives à ses opérations, projets, défis et contraintes opérationnelles de l'impact des activités de toutes les usines du Complexe Jonquière. Ce comité rassemble des citoyens qui sont des représentants de secteurs habités autour des installations de RTA, des groupes environnementaux, des élus municipaux et des représentants décisionnels de Rio Tinto.

Dès le début, les membres du CVACJ ont eu à développer un climat de confiance mutuelle, qui a servi de fondation aux travaux subséquents basés sur la concertation pour aborder des sujets d'intérêt en relation avec les activités du Complexe Jonquière. Par exemple, récemment, un bruit important était généré par une cheminée de l'Usine Arvida. Nos membres ont soulevé cette préoccupation et des discussions s'en suivirent pour mieux cerner l'impact et ensuite les options afin de le mitiger ou l'éliminer. L'équipe de Rio Tinto a travaillé pendant plusieurs mois pour tenter de corriger le problème, ce qu'ils ont réussi, éventuellement à la grande satisfaction des membres et quartiers avoisinants.

Je vous partage cet exemple pour démontrer que le fait de travailler en concertation avec Rio Tinto facilite la compréhension des enjeux de part et d'autre et qu'avec le temps, le compromis est toujours possible à obtenir si toutes les parties collaborent pour y arriver.

Le CVACJ est privilégié de pouvoir recevoir en continu, les informations de Rio Tinto sur ses projets; il en a été ainsi pour le projet VB2022 et les membres ont obtenu les réponses à leurs questionnements ainsi que les informations plus pointues sur les différents aspects du projet. Étant témoins de longue date de l'engagement de Rio Tinto envers la protection de l'environnement et l'importance qu'elle porte sur la qualité de vie et la sécurité, il n'a fait aucun doute parmi les membres, que Rio Tinto ne ferait pas le nécessaire en tout temps pour assurer la viabilité et le respect des engagements envers la région.

De plus, à titre de représentant du CVACJ, j'ai participé à quelques rencontres du groupe de travail formé par Rio Tinto pour bonifier le projet VB2022. Je n'ai pas pu participer à toutes les rencontres pour des raisons de disponibilité, mais les rencontres auxquelles j'ai participé m'ont permis d'obtenir également ces informations sur le projet. D'ailleurs toute cette information et les comptes rendus de ces rencontres se trouvent sur le site web du projet. La démarche de Rio

Tinto a été très transparente depuis le tout début de ce projet. Au sein du CVACJ, nous avons été tenus informés du projet et de la démarche de consultation au fil des derniers mois. Plusieurs de nos membres ont siégé sur le Groupe de travail, et peuvent témoigner de l'ouverture et de la transparence de Rio Tinto.

Le climat au sein de ce groupe de travail était parfois difficile et tendu, en raison des craintes anticipées par certains participants qui s'opposaient au projet. Il n'est pas question de jeter un blâme sur quiconque mais je veux réitérer que la confiance et authentique collaboration qui nous unit au CVACJ, est le fruit de plusieurs années de travail conjoint. Ce climat n'est pas encore présent au sein du groupe de travail et cela est tout à fait compréhensible étant donné les échéanciers et le détail des informations demandées. Je suis personnellement convaincu que Rio Tinto est de bonne foi dans sa démarche et que, si nous travaillons tous ensemble, nous pourrons développer un projet intéressant tant pour la collectivité que pour l'entreprise. Pour avoir participé à plusieurs reprises depuis de nombreuses années à des activités de consultations publiques et aussi à des audiences du BAPE, je considère que le processus de consultation mené par Rio Tinto est extrêmement rigoureux.

J'ai aussi mon opinion sur le Vaudreuil au-delà de 2022 que je trouve le meilleur projet possible, mais je vais terminer en assurant la population que, sur la base de mon expérience avec Rio Tinto, j'ai pleine confiance en la volonté, authenticité et la capacité de la compagnie de rendre ce projet le plus acceptable possible pour toute la communauté régionale en général et plus particulièrement pour les résidents voisins des sites.